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 PROVINCE DE QUÉBEC 
CENTRE DE SERVICES SCOLAIRE DE LA VALLÉE-DES-TISSERANDS 
ÉCOLE BAIE-SAINT-FRANÇOIS 

 Procès-verbal de la troisième séance du Conseil d’établissement tenue le mardi 19 
décembre 2023 à 19h, à l'école de la Baie-Saint-François. 

 ÉTAIENT PRÉSENTS :  

 Parents  
 ▪ Kathleen Boyer ☒ 
 ▪ Pierre-Marc Gendron ☒ 
 ▪ Patrick Lamothe ☒ 
 ▪ Sophie Laplante ☐ 
 ▪ Simon Jeanneau ☒ 
 ▪ Stéphanie Poirier ☐ 
 ▪ Mélissa Aubin – substitut ☐ 
 ▪ Diego Baus – substitut  ☒ 
 ▪ Sophie Labelle - substitut ☐ 
 ▪ Jocia Legault - substitut ☒ 
 ▪ Karine Maheu - substitut ☐ 
 ▪ Martin Primeau - substitut ☐ 
 Équipe École ☐ 
 ▪ Marie-Ève Brière ☒ 
 ▪ Cindy Leclerc ☐ 
 ▪ Caroline Lorange ☒ 
 ▪ Isabelle Mimeault ☐ 
 ▪ Yurisan Posada Parra ☐ 
 ▪ Maryse Primeau ☐ 
 ▪ Maxim Carrière – substitut  ☐ 
 ▪ Nathalie Groulx - substitut ☒ 
 ▪ Martine Tessier - substitut ☒ 

 PARTICIPAIT ÉGALEMENT :  

 ▪ Joël Mercier, directeur ☒ 
 ▪ Mathis El Masnaoui, élève 5e secondaire ☒ 
 ▪ Daphné Loiselle-Beauchesne, élève de 5e secondaire ☒ 
 ▪   
 ▪   
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1. OUVERTURE DE LA SÉANCE, VÉRIFICATION DU QUORUM, MOT DE BIENVENUE DE 

LA DIRECTION ET PRÉSENTATION DES MEMBRES DU CONSEIL D’ÉTABLISSEMENT  

  
La présidente, Mme Kathleen Boyer, accueille les membres, constate le quorum et 
ouvre la séance. Comme mesdames Stéphanie Poirier et Sophie Laplante sont absentes, 
Mme Jocia Legault et M. Diego Baus agiront comme parents ayant droit de vote.  
 

 
2. LECTURE ET ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 

 
 
 
 
 
 
CÉ #23-24-12-18 
 

 
Il est proposé par M. Pierre-Marc Gendron, appuyé par M. Simon Jeanneau et résolu : 
QUE l’ordre du jour de la séance soit adopté tel que déposé en y apportant la 
modification suivante : que les points 4 et 6 soient inversés et que le point « Secondaire 
en spectacle » soit ajouté. 
 
ADOPTÉE À l’UNANIMITÉ. 
 

 
3. LECTURE ET ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DE LA SÉANCE DU 28 NOVEMBRE 

2023 

 
 
 
 
 
 
 
CÉ #23-24-12-19 

 
Il est proposé par Mme Marie-Ève Brière, appuyé par M. Pierre-Marc-Gendron et 
résolu : 
QUE le procès-verbal de la séance du Conseil d’établissement du 28 novembre 2023 
soit approuvé tel que déposé en y apportant la modification suivante : que la présence 
de Mathis El Masnaoui y soit ajoutée. 
 
ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ. 
 

 
4. Maquette et organisation scolaire 2024-2025 

 

Monsieur Mercier présente la maquette 2024-2025. La maquette de deuxième 
secondaire et celle d’adaptation scolaire resteraient les mêmes. Il sera permis aux 
élèves qui ont déjà entamé le Programme PEI de rester dans le même groupe. Ces 
derniers conserveront les voyages et les sorties selon les intentions des enseignants qui 
manifesteront un intérêt dans ce sens. Ce parcours transitoire sera offert pour les 
élèves de 2e et de 3e secondaire.  
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Suivi de la dernière rencontre 

• Règle de régie interne 

 
 

CÉ #23-24-12-20 

 
Mme Kathleen Boyer propose que ce point soit discuté après le point sur la maquette. 
La proposition est appuyée par M. Pierre-Marc Gendron. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

5. Questions du public 

Parent1  

Julie Gervais 

492, Jacques-Cartier appt.5 

Salaberry-de-Valleyfield, Qc 

 

Mme Gervais concède que mis à part le cours de design remplacé par davantage de 
français, le programme PEI reste sensiblement le même. 

Elle dit avoir discuter avec la Sébic et écrit à M. Sébastien Renald, responsable du 
Programme d’éducation intermédiaire, pour faire état de la situation. Elle reproche à 
l’école d’avoir continué d’inscrire des élèves tout en sachant qu’elle mettrait fin au 
programme avant l’évaluation de la Sébic.  Elle reproche aussi à l’école de ne pas avoir 
respecter l’engagement envers les élèves et les parents. 

M. Mercier répond à cela que ce n’était pas l’intention de départ de mener la cohorte 
du programme jusqu’en 5e secondaire. L’équipe-école a choisi une solution, qui ne règle 
pas toutes les insatisfactions, mais qui répond à certains besoins des familles lésées 
dont l’environnement sécurisant qu’un groupe fermé peut apporter.  

En ce qui concerne l’engagement de l’école envers les parents, M. Mercier donne raison 
à la mère. Il justifie la situation par l’absence de relève et de coordonnateurs qui 
rendent impossible le respect de cet engagement.  
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Parent 2  

Pascal Faucher 

20, terrasse St-Augustin 

Salaberry-de-Valleyfield, Qc 

M. Faucher demande pourquoi l’école n’a pas mentionné qu’elle savait que le 
Programme ne serait peut-être pas reconduit. Il déplore la façon dont la situation a été 
gérée. 

M. Mercier prend le blâme. 

Mme Isabelle Mimeault rappelle qu’au moment de prendre cet engagement, l’école ne 
savait pas qu’il n’y aurait pas de relève pour mener la cohorte jusqu’en cinquième 
secondaire. 

Mme Nathalie Groulx ajoute que bien que nous sussions que M. Daniel Hébert allait 
prendre sa retraite, nous n’avions pas prévu que Mme Johanne Poirier quitterait la 
coordination, ni que personne ne serait intéressé à prendre le relai. 

M. Diego Baus demande si le poste pouvait être affiché à l’externe. Les enseignants 
répondent qu’il est préférable d’avoir un coordonnateur qui enseigne aux élèves.  

Mme Nathalie Groulx comprend le mécontentement des parents et demande ce qui a 
été exploré pour respecter cet engagement. 

M. Joël Mercier répond que sans relève, il est difficile d’envisager des solutions et 
rappelle que les enseignants ne sont pas intéressés à poursuivre le Programme.  

 

Parent3 

Allyssa Ferland Beauchesne 

45, rue Lacombe 

Salaberry-de-Valleyfield, Qc 

Mme Ferland abonde dans le même sens que les deux premiers parents et demande si 
le poste de coordonnateur a été présenté comme quelque chose de temporaire. Elle 
veut aussi savoir s’il y a la possibilité que les élèves ayant entamé le Programme 
conservent les crédits supplémentaires accordés au PEI. Elle s’inquiète aussi que les 
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voyages ne soient pas maintenus. Elle croit qu’on devrait plutôt ouvrir plus de groupes 
PEI. 

M. Mercier répond que ça a toujours été présenté comme quelque chose de temporaire 
et que malgré cela, les enseignants ne répondent pas à l’appel en raison de la lourdeur 
de la tâche et de l’impact sur la composition des groupes réguliers.  En ce qui concerne 
les crédits, M. Mercier répond que ça devrait donner la même chose, mais qu’au niveau 
de la bonification de la cote R, cette bonification ne sera plus effective. Il ajoute qu’il 
faut tout de même faire attention, cette mesure n’était pas toujours utilisée et ce 
n’était pas ce qui était mis en avant plan dans le Programme PEI. 

Parent 4 

Stéphanie Legros 

69, rue Irène 

Salaberry-de-Valleyfield, Qc 

Mme Legros demande pourquoi le PEI va disparaitre, mais que le PSE, qui est aussi un 
programme, semble être là pour rester. M. Simon Jeanneau répond que la passion 
Sport est différente du PSE et que, comme les autres passions à venir, ses groupes ne 
seront pas fermés.  

M. Mercier ajoute que certains élèves seront choisis, d’autres auront leurs 2e choix.  Il 
précise que ce ne sera pas nécessairement de l’élite, mais plutôt des élèves qui seront 
poussés vers une passion par motivation. 

Mme Legros demande s’il est possible d’engager quelqu’un du CSSSVT pour la 
coordination du PEI.  

M. Mercier ne croit pas que le CSS va s’ingérer dans ce dossier.  

M. Simon Jeanneau ajoute que les membres du conseil sont tous très sensibles à ce qui 
a été nommé. Il invite les parents présents à garder en tête qu’il y a beaucoup d’autres 
élèves dans l’école et que le projet d’une maquette qui comporte des passions est aussi 
une question d’équité. Il ajoute qu’on observe une fatigue globale dans le milieu de 
l’éducation et qu’imposer le travail de coordination à des enseignants ne lui semble pas 
productif. 

M. Pierre-Marc Gendron fait valoir que dans tous les corps de métier, les employés 
peuvent se faire imposer des tâches et que ceux-ci prennent quand même soin de bien 
effectuer leur travail. Selon lui, il devrait en être ainsi pour les enseignants. 

M. Mercier répond qu’il y a déjà des tâches imposées aux enseignants et qu’il ne croit 
pas qu’il soit souhaitable d’imposer une tâche de coordination à un enseignant. 
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CÉ #23-24-12-21 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

M. Diego Baus demande s’il est encore possible de changer les choses ou si la décision 
est déjà prise. Il fait valoir que les droits des enseignants ne doivent pas aller à 
l’encontre des droits des élèves. 

M. Mercier répond qu’il a l’impression que toutes les avenues ont été étudiées. Il croit 
être allé au bout de ce qu’il était possible de faire. C’est pourquoi il propose la maquette 
présentée.  

M. Pierre-Marc Gendron demande de recentrer la discussion en gardant en tête que le 
PEI de 1re secondaire ne sera plus là l’an prochain.  

Les membres du conseil considèrent qu’ils sont prêts à passer au vote. 

Pause : 5min 

Délibération 

Mme Boyer demande le huis clos. 

Vote 

Mme Kathleen Boyer fait la lecture du libellé :  

Considérant que le PEI de 1re, 2e et 3e secondaire ne sera plus accrédité, est-ce que 
vous approuvez la maquette telle que proposée par la direction? 

Le conseil a voté oui. (11 votes : 6 « oui », 5 « non »)  

La maquette est approuvée telle que présentée. Ce qui conclue le point sur la maquette 
2024-2025.  

 

ADOPTÉE À LA MAJORITÉ. 
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CÉ #23-24-12-22 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

6.  Suivi de la dernière rencontre 

Règle de régie interne 

 

Il est proposé par Mme Kathleen Boyer, appuyé par Mme Marie-Ève Brière et résolu : 

Que le point 2.3 des règles de régie interne soit modifié comme suit : 

 
Il a été déterminé que pour chaque parent membre absent lors d'un conseil 
d'établissement, le ou les parents substituts présents seront nommés par la personne 
qui préside l'assemblée. La personne qui préside devra ainsi tenir compte des 
remplacements aux conseils d'établissements qui ont eu lieu après l'AGA 
afin de favoriser une alternance équitable entre les parents substituts. 

 

ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ. 

 

 

7. Projet éducatif 

M. Joël Mercier présente l’ébauche du nouveau projet éducatif sur lequel le comité 
Projet Éducatif travaille. M. Mercier fait part du fait que le comité veut impliquer le 
conseil d’établissement dans la démarche. Il propose que le conseil s’implique dans la 
partie qui concerne les enjeux du milieu. 

 

 

8. Retour sur la rencontre de parents 

M. Mercier demande s’il y a des commentaires au sujet de la rencontre de parents. Il 
est noté que plusieurs parents étaient au rendez-vous, malgré la formule différente.   
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9. Plan de lutte pour contrer la violence et l’intimidation 2023-2024 (75.1, 75.2, 75.3, 
76 et 77 LIP) 

M. Mercier fait part au conseil que l’élément « les actes de violence à caractère sexuel » 
a été ajouté dans le plan de lutte.  

Mme Kathleen Boyer cherche les façons d’intervenir mises de l’avant dans le plan de 
lutte et se questionne sur les moyens de prévention. Elle suggère que le protecteur de 
l’élève soit mis en lumière dans les interventions souhaitées. 

Mme Nathalie Groulx répond que les conférenciers, les ateliers de sensibilisations des 
TES, les visites de CALACS et celles de la Vigile sont des exemples de moyens de 
préventions déjà présents à l’école. 

Nous y reviendrons au prochain CÉ. 

 

 

10. Mot du comité de parents 

Nous avons eu la visite de Mme Suzie Vranderick qui est venue nous présenter brièvement le 
Plan d'engagement vers la réussite. Le PEVR devrait être disponible à tous sous peu. Elle a 
également pris le temps de consulter les parents du comité sur les pratiques gagnantes pour 
favoriser la collaboration entre l'école et les parents. 

 

 

11. Activités sociales, culturelles et sportives – Approuver (87 LIP) 

11.1 Dérogation à l’horaire pour la remise des livres de Noël pour les élèves de PEI 
sec. 3 et 4 le 22 décembre 2023 à la 1re période (payé par l’école). 

11.2 Sortie OSM et Oasis Palais des congrès de Montréal le 7 février 2024 pour 5 
groupes de 1re secondaire (en attente d’approbation pour culture à l’école. 
L’objectif est d’offrir une sortie gratuite aux élèves). 

11.3 Activité de financement pour la fondation de l’école : Défilé de mode (en mars 
ou avril 2024 à l’église Pie-X) 

11.3 Dérogation à l’horaire pour l’observation d’une éclipse solaire (événement qui 
a lieu tous les 80 ans) le 8 avril 2024 à la 4e période pour tous les élèves de l’école. 
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CÉ #23-24-12-23 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

11.4 Sortie Maison théâtre et Oasis Palais des congrès de Montréal le 7 mai 2024 
pour 4 groupes de 1re secondaire (en attente d’approbation pour culture à l’école. 
L’objectif est d’offrir une sortie gratuite aux élèves). 

11.5 Dérogation à l’horaire pour le déjeuner méritas du 2e cycle le jeudi le 23 mai 
2024 (en avant-midi) 

11.6 Dérogation à l’horaire pour le déjeuner méritas du 1er cycle le jeudi le 30 mai 
2024 (en avant-midi) 

11.7 Demande d’activité de financement : tirage de prix pour le voyage en GADAF. 

 

En conséquence, sur proposition de M. Simon Jeanneau et appuyée par Mme Nathalie 
Groulx, il est résolu que la tenue de toutes ces activités soit adoptée à l’exception du 
tirage qui serait approuvé conditionnellement à l’obtention du permis. 

 

APPROUVÉE À L’UNANIMITÉ. 

 

12. Autres points 

 

Mme Marie-Ève Brière présente l’évènement Secondaire en spectacle qui se tiendra le 
23 février 2024. Les billets seront gratuits cette année. 

 

 

13. Date de la prochaine séance 

 

La prochaine rencontre se tiendra le 23 janvier, à 19 h. La secrétaire sera Mme Isabelle 

Mimeault. 
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CÉ #23-24-12-24 

 

14. Levée de l’assemblée 

Il est proposé par M. Pierre-Marc Gendron et appuyé par Mme Nathalie Groulx et 
résolu:  
 
QUE la séance soit levée à 22h18. 
 
ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ. 
 

  
 (signature)  (signature) 
 Kathleen Boyer  Joël Mercier 

 


